
 

 

 
    

  
 

  

 
 

   
  

 

 
  

 

   
 

 
     

   

  

 

Le chiffre du mois 
 
  

 

  

 

 

   

 

29 $  
En 2019 chaque utilisateur mondial a rapporté à Facebook environ 29 $ de revenu 
publicitaire, 137 $ pour un utilisateur nord-américain, 13 $ pour un utilisateur asiatique et 
43 $ pour un utilisateur européen. 
    

 

   
 

   

 

Source : Trésor-Éco n° 310 "Protection de la vie privée et concurrence 
dans le numérique" 
    

 

   
 

   

  

 

La dataviz du mois 
 
  

 

  

 

 

 Part du secteur immobilier et des activités associées (en % du PIB) 
  

     

   

 

Source : Trésor-Éco n° 311 "La dépendance de la croissance chinoise au secteur 
immobilier"  
 
Note de lecture : Le secteur de l’immobilier et des activités associées représentait 
presque 30 % du PIB Chinois en 2016. En croissance constante, la part de ce secteur 
dans le PIB a plus que triplé depuis le début des années 90 en Chine tandis qu’elle a 
baissé depuis 2008 dans les autres pays développés où ce secteur dominait, comme 
l’Espagne, l’Irlande ou les États-Unis. 
    

 

   
 

   

https://r.info.newsletter-dgtresor.fr/tr/cl/oiYd31DVSXMx0QiNawUmK1ULjEAFl7Bg5IEfBlqSDYCmLjpPMjiIEKzA20m-PxBIO8Jcg2Iye8_ogVF95ZB6giKZ1sfVvCRQwVxHs-8gZOaP2QSpMlqSpj9cZbvyZlGOJ53GeYZ6vlUzziU5u3FFHdHnv-k5SUq_TnmTL_wxy8VvFpXFDndduWOZKabmTQPkOmMOztjgarFg94uWNDytcrPZSZ-Yq6vgsxa1H7epkA_cIYnypkSZ7rsbjfvJIBIlf77vvL7VL8k4EvrxzR5iRqEcjUwFGVJORMqPlScbHuFSckEbLpy7M141CQ5PUZCXk9lGXAvd2PeycGjqTugLYdUjT79J_oA-9vvGeMqDRZ12PY1vScyK
https://r.info.newsletter-dgtresor.fr/tr/cl/Gs83xYdNXU_nuDPGL4r3nrAcfsgMTZM4jbjbn1wGNONS_7M2xQJKU41OQgvryz97H6r0B0yqHoA217nvkEkT0lLWz22a7acpkN8LlRIvsIBb_RnfDvaP0cu77oWVDms8_4_6aiHUpqDp5Id20ArO8Qv_PkaETvigob_HL9qhi6oV5pHpTTGedg8e3JZgLaQxd0D417FZRH-fs5euY5tqcnekdazTrNjBRgWvU14T6vleQje072rDoLOmVU-kM01VnoNIhyMGkZBe0lfz9x694l6fggoRMHDuA9LPjDZi1qQ9KTi7I6lJRkXyhyJVuHZtOYflj94gL_cBqHjwcXMug37ZYvRFeLwlitnBhc7NzSpfyDCRq2U0
https://r.info.newsletter-dgtresor.fr/tr/cl/J-0HuDQKEhAiImM-SwfDsZssgjpfkdyO-OxAgij1D3ZziHjfvoxqtCChUe0rmtcRkkOcQozcHVYIcOLmmjbwN6PLejrd6kErg-vBbT9aJmwgweAB4LuzIWGDIkIQgBpvnk_jzsdNdzcJolOTP4nMAqyOHWkexn_xKvqIqayJtoc4R38YtG8pbt9cPGVJyad8wLrjrTHiB1teEoxD4lLxwKDTVkb_KMJfVC52hwIu4kyKDOmNbT484GsFNcW4_kSVLjPz0MsgWmsV6ld6MJLlWrM7aMVGW6E3FTR2R3IV498a0XUsMpegO3yldgUsBWMjz_l70mrk3fbVQQvIgdwcfyZ7jP56rt6qIJEte-p8m4ztqZs9IX9v
https://r.info.newsletter-dgtresor.fr/tr/cl/J-0HuDQKEhAiImM-SwfDsZssgjpfkdyO-OxAgij1D3ZziHjfvoxqtCChUe0rmtcRkkOcQozcHVYIcOLmmjbwN6PLejrd6kErg-vBbT9aJmwgweAB4LuzIWGDIkIQgBpvnk_jzsdNdzcJolOTP4nMAqyOHWkexn_xKvqIqayJtoc4R38YtG8pbt9cPGVJyad8wLrjrTHiB1teEoxD4lLxwKDTVkb_KMJfVC52hwIu4kyKDOmNbT484GsFNcW4_kSVLjPz0MsgWmsV6ld6MJLlWrM7aMVGW6E3FTR2R3IV498a0XUsMpegO3yldgUsBWMjz_l70mrk3fbVQQvIgdwcfyZ7jP56rt6qIJEte-p8m4ztqZs9IX9v


 

Le best of des services 
 
 

Retrouvez chaque mois, une sélection des 
travaux des services. 
 
Vulnérabilité des économies émergentes face 
au dérèglement climatique (SPMAE) 
Le dérèglement climatique affecte l'ensemble des régions 
du monde mais l'intensification des phénomènes 
climatiques extrêmes devrait avoir des conséquences 
plus dommageables dans les pays émergents que dans 
les pays avancés. 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 Les effets seront asymétriques, touchant principalement l'Afrique subsaharienne et l'Asie, en raison de 
leur dépendance au secteur agricole, de leur exposition physique accrue au dérèglement climatique, 
ainsi que de plus faibles capacités d'adaptation. 
  

 

  

 
 

   
   

   
 

   

 

Les enjeux du secteur du BTP (SPP)  
Le secteur du BTP est un important pourvoyeur d'emplois en France, avec plus de 700 000 entreprises 
et 1,4 M de salariés. S'il a fait preuve de résilience lors de la crise sanitaire, il doit désormais s'adapter 
à l'environnement économique actuel (inflation, difficultés d'approvisionnement, relèvement des taux), 
nécessitant un renforcement de la solidarité interne de la filière. Des mutations de long terme sont 
indispensables afin de tirer parti des gisements de productivité sous-exploités et de faire face aux défis 
écologiques.   
    

 

 

   
  

    

 

   
 

   

 

Le marché immobilier US face à la normalisation de la politique monétaire (SFE)  
Sur la période 2020-2022, les prix immobiliers ont connu une très forte progression aux États-Unis 
sous l'effet notamment d'une politique monétaire accommodante de la Fed. En dépit de signes de 
surchauffe, la situation financière des ménages semble plus saine qu'en amont de la crise des 
subprimes et ne présente pas de risques à court terme. Le vif dynamisme du marché de la titrisation 
des prêts hypothécaires, soumis à un cadre prudentiel plus strict qu'en 2008 - bien que récemment 
assoupli - ne semble pas générer, pour le moment, de craintes chez les autorités américaines. 
    

 

 

   
  

    

 

   
 

   

 

Délocalisations hors de Chine (SABINE)  
En dépit d'une accumulation de contraintes et de risques structurels pesant sur les entreprises 
étrangères, la Chine , conserve son attractivité et s'affirme comme la première destination mondiale 
pour les IDE. Les pays de l'lndopacifique n'apparaissent pas en mesure à court terme de constituer une 
alternative à la Chine, à l'exception de certaines activités ciblées. Il ressort plutôt des entretiens 
conduits avec les entreprises et des analyses des services économiques que la tendance à moyen 
terme pourrait être un mouvement de duplication des activités (en Chine pour le marché chinois et hors 
de Chine pour le reste du monde). Au total, même si l'application d'une politique zéro covid stricte a 
marqué une crise de confiance durable vis-à-vis du modèle chinois, des délocalisations massives 
semblent peu probables, du fait de coûts directs et indirects substantiels. 
    

 

 

   
   

   
 

   

 

COREE DU SUD - Stratégie de sécurisation des approvisionnements dans le 
domaine des batteries pour véhicules électriques (SE de Séoul)  
Deuxième acteur mondial des batteries pour véhicules électriques, à travers ses trois fabricants LG, SK 
et Samsung, la Corée voit dans les approvisionnements de ce secteur un enjeu économique et 

 



industriel crucial. Les acteurs publics et privés ont ainsi mis en place des stratégies de sécurisation, 
qu’ils ont été contraints de renforcer face à l’envolée récente des prix de plusieurs minerais critiques, 
avec en ligne de mire une réduction de leur dépendance à la Chine. La recherche de technologies de 
substitution et le recyclage sont aussi des voies très sérieusement envisagées par les groupes 
coréens, soutenus par l’État.  
     

   
  

    

 

   
 

   

  

 

Le zoom du mois 
 
  

 

  

 

 

   
 

 

    

 

   
 

   

  

 

L'interview du mois : Arnaud Guigné, chef du 

service économique de Prague 
 
  

 

  

 

 

 

 

 

Profil 
 

 
Ton livre de chevet ou du moment :  
Vivant en Europe centrale, j’ai emmené 
dans mes bagages pour le relire « Le Monde 
d’hier » de Stefan Zweig. Un grand 
classique, que j’avais beaucoup aimé, qui 
nous plonge dans l’Europe insouciante 
d’avant 1914, puis sa marche vers son 
effondrement avec la Seconde guerre 
mondiale, à travers le récit autobiographique 
émouvant de l’écrivain. 
  
Ton film/série culte : 
Le Crabe-tambour de Schoendoerffer  (pas 
le choix, en tant qu’ancien marin !) 
  
La chanson que tu chantes sous la 
douche : 
J'ai découvert sur le tard l’opéra, ici à 
Prague, grâce à mes anciens adjoints de 
Macro3 qui m‘ont offert des places lors de 
mon pot de départ ! Les Tchèques sont 
passionnés de  musique classique et 
d’opéra, et Prague dispose de superbes 
salles et d’une riche programmation, dont 
j’essaierai de profiter davantage après la 

PTUE 😊  
 
  

 

 

 

 

 
  

 

 

 

 
 

   

 

Pourquoi as-tu choisi de rejoindre un Service économique ?   
 
Arnaud Guigné : Lors de ma première affectation dans le réseau comme adjoint du 

 



CSER à Rome en 2016-2019, j’avais beaucoup aimé la grande diversité des 
thématiques et sujets économiques embrassés par un SE/R, ainsi que la variété des 
contacts et des tâches exercées dans la même journée, ce qui est très stimulant. Après 
mon poste de chef de bureau MACRO3, j’ai ressenti à nouveau l’attraction du réseau. 
Le poste de Prague me tentait plus particulièrement, notamment en raison de la 
succession des présidences française et tchèque du conseil de l’UE qui offrait l’occasion 
de côtoyer plus étroitement les questions européennes, au-delà des missions de base 
des services économiques. 
 
Qu'est-ce que cela a changé pour toi de devenir CSE ? 
  
AG : Avoir été précédemment adjoint d’un CSER dans un autre pays de l’UE est bien 
entendu une excellente formation pour devenir CSE, et cette première expérience dans 
le réseau a grandement facilité la prise en mains de mes nouvelles fonctions à Prague. 
Mon expérience de chef de bureau a également été très précieuse en termes de 
capacité à appréhender les attentes de la direction générale. Par rapport à la position 
d’adjoint, le CSE est plus directement et quotidiennement au contact de l’ambassadeur 
et des interlocuteurs extérieurs, ce qui laisse en contrepartie moins de temps pour le 
travail d’analyse, plutôt assurés par l’équipe ; être chef de service, ce sont aussi des 
responsabilités managériales, malgré le faible effectif de mon équipe, avec des 
contraintes et spécificités lorsqu’on vit à l’étranger et aussi une exigence d’autonomie 
plus forte qu’en centrale. 
  
Quels sont les principaux enjeux économiques pour la France en République 
Tchèque ? 
  
AG : Si l’Allemagne est naturellement le premier partenaire économique du pays, la 
France est un partenaire économique qui compte au plan commercial (4ème client, 
6ème fournisseur) mais surtout en termes d’investissement, avec une forte et diversifiée 
présence d’entreprises françaises, environ 450 filiales. Si le développement de nos 
exportations constitue bien sûr un enjeu pour réduire notre déficit bilatéral, l’attractivité 
est aussi un axe d’effort, car les IDE tchèques en France restent encore très modestes, 
dix fois moindres que les IDE français en Tchéquie. 
  
Le principal dossier ici est le projet de nouvelle centrale nucléaire tchèque à Dukovany, 
pour lequel EDF candidate face à deux concurrents, américain et sud-coréen. Nous 
nous efforçons de convaincre les autorités tchèques que choisir la France, c’est pour 
eux le choix d’un partenariat européen nucléaire de long-terme, alors que la constitution 
d’une alliance des Etats-membres affinitaires du nucléaire est essentielle depuis 
l’abandon du nucléaire par l’Allemagne. 
  
Je mentionne aussi une importante coopération ferroviaire, en lien avec le projet 
tchèque de lignes à grande vitesse, qui présente de belles opportunités  pour les acteurs 
français du secteur. 
  
La République Tchèque succède à la France à la présidence de l’UE : qu'est-ce 
que représente cette année européenne franco-tchèque pour l'ambassade de 
Prague ? 
  
AG : Cette année franco-tchèque est en effet exceptionnelle, avec une forte exposition 
et visibilité de l’ambassade, qui a joué un rôle d’accompagnement et de facilitation de 
l’articulation des deux semestres de présidences. Pendant la PFUE, nous nous sommes 
efforcés de donner une forte visibilité locale à nos priorités politiques. Près de 60 
évènements divers ont été organisés par l’ambassade, notamment plusieurs 
conférences sur des thèmes de l’agenda économique européen, comme l’hydrogène, la 
performance énergétique des bâtiments, ou en encore sur les applications avales du 



programme spatial européen (l’agence chargée de son pilotage, l’EUSPA, étant basée à 
Prague). 
Nous avons accueilli également de nombreuses missions à Prague en amont de la 
présidence tchèque, de niveau ministériel ou d’administrations centrales ou encore de 
représentants de secteurs économiques, venus rencontrer leurs homologues pour leur 
transmettre les dossiers de l’agenda européen, ou s’enquérir des priorités tchèques. 
Désormais, la présidence tchèque se matérialise pour nous par l’accueil de multiples 
délégations françaises à Prague, invitées aux réunions organisées  par les différents 
ministères tchèques, comme par exemple le conseil informel ECOFIN les 9 et 10 
septembre auquel Bruno Le Maire a participé. 
 
Un talent insoupçonné, une passion ou bien une expérience de vie insolite à 
partager ? 
  
AG : Puisque je dois avouer que la mer me manque un peu ici en Europe centrale, je 
repense parfois à ma vie antérieure de marin embarqué, avant d’entrer au Trésor. Sans 
raconter mes campagnes, j’ai par exemple de bons souvenirs de navigation et de quart 
en passerelle dans le Pacifique, lorsque j’étais affecté sur une frégate en Polynésie, et 
nous nous exercions à la navigation astronomique pendant les long quarts de nuit - mais 
c’est un ex-talent car j’ai oublié depuis les constellations de l’hémisphère sud !  Moins 
bon souvenir, la traversée du cyclone Mitch à bord de la Jeanne d’Arc au milieu de 
l’Atlantique, alors que j’étais officier-élève ; en difficulté dans des vagues de 15 mètres, 
le commandant avait demandé de passer les gilets de sauvetage ; tout s’est finalement 
bien terminé après une nuit dantesque, mais avec quand même de gros dégâts sur le 
bateau. Nous allions porter assistance au Honduras dévasté par ce même cyclone 
quelques jours avant.  
    

   
 

   

  

 

Journée d'accueil : bienvenue à nos nouveaux 

collaborateurs ! 
 
  

 

  

 

 

   

 

Comme chaque année, l’ensemble des équipes du secrétariat général a été mobilisé 
pour accueillir les nouveaux arrivants et assurer les mouvements internes (centrale et 
réseau). Les nouveaux arrivants ont pu participer à une demi-journée d’accueil dédiée à 
la présentation de la direction et à la communication d’un certain nombre d’informations 
utiles à leur prise de poste.  
 
Quelques nouveautés : une sensibilisation par DSI lors de la remise du matériel 
informatique et l’organisation de temps d’échanges dédiés à la sécurité informatique et 
une visite pratique du 139.  
 
Quelques chiffres : 

• 70 nouveaux collaborateurs ont rejoint notre administration centrale en 
provenance d'horizons variés,  

• 66 collaborateurs ont pris leur fonction au sein des services économiques de 
notre réseau international, 

• 45 collaborateurs ont effectué une mobilité interne en administration centrale. 

  
Plusieurs dispositifs sont proposés aux nouveaux collaborateurs de la direction : point 
rh, parrainage/marrainage, café Mélodie, coffee with the boss, mentorat inversé, 
formations etc. 
  

 



Si vous souhaitez contribuer à l’accueil des nouveaux arrivants vous pouvez devenir 
parrain ou marraine : plus d'informations. 
    

   
 

 

 

 
  

 

  

 
 

  
    

 

   
 

   

  

 

Arrivées - nominations 
 
  

 

  

 

 

   

 

Nominations 
 
 

 
 

 

   

  

 

 

  
 
 

 
 

 

   

    

 

 

 

 
 

 

Sabine LEMOYNE DE 
FORGES est nommée 
sous-directrice de la 
politique commerciale, de 
l’investissement et de la 
lutte contre la criminalité 
financière 
 
  

 

 

 

 
 

 

Éléonore TRIGANO est 
nommée sous-directrice 
adjointe « Affaires 
européennes » 
 
  

 

 

 

 
 

 

Pierre-Olivier 
CHOTARD est nommé 
secrétaire général du 
Comité interministériel de 
restructuration industrielle 
(CIRI) 
 
  

 

 

 

 
 

 

 

 
 

   

 

Nominations dans le réseau international 
 
 

 
 

 

   

  

 

 

  
 
 

 
 

 

   

    

 

 

 

 

 

Le 1er septembre, 27 chefs de Service économique ont pris leur poste dans leur 
premier/nouveau pays d’affectation ou dans une institution financière internationale.  
 
 

 

 
  

 

  

 
 

   

 

Ils nous ont rejoints 
(en juillet-août 2022) 
 
 

 
 

 

   

  

 

 

  
 
 

 
 

 

   

   

 

 

 

   

 

 

Côme BORSOI 
Adjoint AFT 
  
Elisabeth LAURENTI 
Gestionnaire BCVie 
  
Katoucha NDENGOU 
Adjointe MULTIFIN3 
  
Panagiota MOULADAKI 
Collaboratrice DSI 
  
Nina GANCHOU 
Adjointe POLSEC3 

 

   

  

 

 

 

Julie BISMUT  
Adjointe Polcom 
 
Laure NOEL 
Adjointe PREV2 
  
Floran POULET 
Collaborateur DSI 
  
Lina BOURASSI 
Adjointe PREV3 
  
Clémence FAIVRE 
Adjointe POLSEC1 

 

   

  

 

 

 

Isabelle DAVOY-PARIS 
Collaboratrice DSI 
  
Christophe JACQUOT 
Directeur de projet Fininfra 
  
Maria RODRIGUES 
Gestionnaire BCVie 
  
Benoit NALLET 
Adjoint PREV2 
  

 

   

   

 

 

   

 

   

https://r.info.newsletter-dgtresor.fr/tr/cl/lZh23M8ZtxBxuf_-yn2CNPT_-Ofhx689aZRjUEh9-hVpxAJHIaq0Sn88-CgKvk94RO_wTJkMnbBTGMOQB1bKtXCKUWbtBMhvzxUDsDBj7ZYhCpIM3_kR8lQGw_xNocTgxRj_LqyJWByQv8ZK_iZNYivpzDtbdZWx3aTF-E3keP_au8DalsLqHSgd5LfGf4WInJi8biaZgtyCDVhGvvrLLZqOJG-ZLgs5QaVyD3fZovjbLsWlKh1E8d8mCZ3vI1k0S03qrvBRNaGFsHOLYrnO0ko32mbKDiZQUVlbxLFonPBfSh03LgBYt8qbia1RiWvZ-Cdvg5XANt_DBW-WSPN_IVpTt5oa7S6c9xAFDeU


 

Ils ont quitté la DG Trésor  

 
Schwan BADIROU-GAFARI, Alain BEAUVILLARD, Romain CHAMBRE, Laëtitia TABET, Stéphanie 
SCHVALLINGER, Florence GOMEZ, Vincent ALHENC-GELAS, Pierre De ROMANET, Audrey 
GROSS, Guillaume LEGRAND, Christiane HERY-MARKOUNSKY, Claire LE GALL, Inès 
ABDERRAHMANE, Paul CUSSON, Giuliano DE FRANCHIS, Pauline GONTHIER, Charles DENNERY, 
Guillaume ROULLEAU. 
    

 

   
 

 

 

 

Parmi les prochains rendez-vous 
 
  

 

  

 
 

 

 

 
  

 

 

 

 
• 23 septembre : Wébinaire Les clefs du Trésor : 

conjoncture, perspectives mondiales et 
dépendance de la croissance chinoise au secteur 
immobilier 

• 29 septembre : Séminaire Nasse : tarification de 
l’électricité 
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